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INTRODUCCIÓN 
 

  
La Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña realizó la Audiencia 
Pública   con la gestión de la vigencia 2021 y resaltó los avances más significativos 
enmarcados en los Propósitos Institucionales consagrados en nuestro PEI, la autonomía 
establecida en la Constitución Nacional y en la Ley General de Educación siguiendo 
estrictamente los principios de transparencia administrativa y rendición de cuentas ante la 
comunidad universitaria, los cuerpos colegiados, los entes de control, los órganos 
gubernamentales pertinentes y la sociedad en general. 

 
Con el propósito de cumplir y responder públicamente ante la ciudadanía por el manejo de 
los recursos, las decisiones y la gestión realizada en ejercicio del poder que nos ha sido 
delegado, durante la audiencia, se destacó que la institución ha logrado avances sin 
precedentes hacia la meta de lograr la Acreditación de Alta Calidad como la cualificación 
doctoral de 11 docentes, movilidad estudiantil y movilidad docente en aumento, una 
infraestructura física y tecnológica en franco fortalecimiento al servicio de la academia. 
 
Finalmente, en cumplimiento de la ley 489 de 1998, el documento Conpes 3654 de 2010, 
al artículo 78 de la Ley 1474 de 2011, el Decreto 2482 de 2012 y la Ley 1757 del 6 de julio 
de 2015, el personal administrativo, docente y estudiantes en cabeza del Director Mg. 
Edgar Antonio Sánchez Ortiz como representante legal de la Institución se dieron cita de 
manera presencial en el Auditorio Fabio Amaya García de la Sede El Algodonal, ante los 
invitados de la sociedad civil, empresas, gremios o representantes del sector productivo y 
comercial, comunidad universitaria, autoridades civiles, políticas, religiosas y militares, 
medios de comunicación, asociaciones, veedurías, otras entidades públicas, los 
organismos de control y todos los ciudadanos en general para el desarrollo de la 
Audiencia Pública de Rendición de Cuentas el día 14 de diciembre de 2022 a las 9:00 de 
la mañana,  evento que se constituyó en un espacio de encuentro, explicación y reflexión 
sobre los resultados de la gestión de la vigencia 2021; esta vez acogiendo todas las 
medidas de cuidado y prevención para tratar la pandemia del COVID-19. 



 

 

INFORME AUDIENCIA PÚBLICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS  
VIGENCIA 2021 

 
 

 
 

Con el fin de dar cumplimiento a la normatividad sobre el desarrollo de la Audiencia 
Pública de Rendición de Cuentas vigencia 2021, se expidieron las resoluciones No. 1140 
del 11 de noviembre de 2022 “Por la cual se implementa la estrategia de rendición de 
cuentas vigencia 2022 de la Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña” y la 
Resolución No. 1267 del 28 de noviembre de 2022 “Por la cual se convoca a Audiencia 
Pública de Rendición de cuentas a la ciudadanía vigencia 2021 de la Universidad 
Francisco de Paula Santander Ocaña". 
 
La Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña ha determinado hacer una 
reestructuración de los procesos de rendición de cuentas a fin de fortalecer el ejercicio, de 
presentar y recibir retroalimentación sobre la gestión de la Universidad Francisco de Paula 
Santander, seccional Ocaña, mediante los principios de buen gobierno y transparencia en 
el acceso a la información; además asumiendo los tres elementos centrales de la 
Estrategia de Rendición de cuentas –información, diálogo y responsabilidad -  con el fin de 
garantizar la responsabilidad pública de las autoridades institucionales y el derecho 
ciudadano a controlar la gestión. En este sentido, desde la Oficina de Planeación se lideró 
la elaboración de la estrategia de rendición de cuentas de la vigencia 2022, siendo 
necesario su adopción para la correcta implementación de la estrategia que permitiera en 
cada anualidad hacer una reflexión sobre el proceso y su importancia que favorezcan el 
desarrollo de competencias enmarcadas en la promoción de la transparencia y el acceso 
a la información. 
 
Desde la Oficina de Planeación se consolidó el informe de Gestión Institucional 2021, de 
acuerdo a la información enviada por cada uno de los procesos, alineados a los ejes 
estratégicos del Plan de Desarrollo 2020 – 2030 “Por una universidad acreditada de alta 
calidad, Moderna y socialmente responsable”, el cual fue revisado y aprobado por el 
Señor Director y publicado en la página web institucional en el portal Rendición de 
Cuentas el día 30 noviembre de 2022, en el siguiente enlace:  
https://ufpso.edu.co/ftp/pdf/rendicion_cuentas/2021/INFORME_DE_GESTION_%202021.p
df  
 

https://ufpso.edu.co/ftp/pdf/rendicion_cuentas/2021/INFORME_DE_GESTION_%202021.pdf
https://ufpso.edu.co/ftp/pdf/rendicion_cuentas/2021/INFORME_DE_GESTION_%202021.pdf


 

 

 
 
Desde luego, se hizo invitación masiva a todos los entes y actores de la actividad 
mediante estrategias publicitarias, como lo vemos ejemplificado en la siguiente imagen: 
 

 
Adicionalmente, se actualizó el portal web de la Rendición de Cuentas vigencia 2021, en 
el cual se registró información de interés a la ciudadanía, como la normatividad que rige el 
proceso, los ejes estratégicos del Plan de Desarrollo Institucional vigente, el informe de 
gestión, entre otros: 
 



 

 

 
 
La Oficina de Multimedios realizó la actualización de la base de datos de las entidades, 
organismos de control, entidades del estado y demás organizaciones a quienes se envió 
la invitación vía correo electrónico de la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas 
vigencia 2021: 
 

 
De acuerdo a la Resolución No. 1267 del 28 de noviembre de 2022 “Por la cual se 
convoca a la ciudadanía en general para la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas 
vigencia 2021 de la Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña”, se fijó para el día 
14 de diciembre de 2022 a las 9:00 a.m. determinando el medio presencial para llevar a 
cabo el ejercicio de la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas de la gestión realizada 
en la vigencia 2021, en el Auditorio Fabio Amaya García de la sede El Algodonal. 
 
A través del siguiente enlace https://ufpso.edu.co/Buzonrendicion , se publicó el formato 
para la presentación de Preguntas/propuestas, el cual estuvo disponible desde el 
momento de la publicación del Informe de Gestión de la vigencia en cuestión y se 
mantuvo hasta el ejercicio de la Audiencia Pública de Rendición de cuentas, para que los 
grupos de interés radicaran sus inquietudes: 



 

 

 

 
 

 

Estrategia de Comunicación y Logística: 
Desde el proceso Gestión de Comunicaciones de la Universidad Francisco de 

Paula Santander Seccional Ocaña, en articulación con la Oficina de Planeación 

se desarrollaron las diferentes actividades enmarcadas en la Estrategia de 

difusión y realización de la audiencia pública de Rendición de Cuentas vigencia 

2021, en los siguientes componentes: 



 

 

 DISEÑO Y ORGANIZACIÓN DE LA CAMPAÑA DE PROMOCIÓN 

Desde aquí se logró establecer el tipo de actividades a realizar, los medios de 

comunicación en los cuales seria realizada la difusión de la estrategia, los responsables 

y las fechas de su implementación, entre otros. Hechos que quedaron registrado en un 

documento matriz con un cumplimiento del 100% de los objetivos propuestos y los cuales 

se pueden verificar a través del siguiente link: 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Dt3eJlcGpRWl86u6gkXfvf33troxIeRH/edit?usp 

=sharing&ouid=101064624262289037948&rtpof=true&sd=true 
 

 

 DISEÑO GRÁFICO Y PUBLICITARIO 

Se realizó la creación de la imagen e identidad de la estrategia, posterior a ello se trabajó 

en la redacción, revisión de estilo, publicación de infografías en redes sociales, piezas de 

promoción e invitaciones, entre otros. Referentes a la Audiencia Pública de Rendición de 

Cuentas de la UFPS Seccional Ocaña vigencia 2021, con la finalidad de visibilizar este 

importante evento ante la comunidad universitaria y en general. 
 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Dt3eJlcGpRWl86u6gkXfvf33troxIeRH/edit?usp=sharing&ouid=101064624262289037948&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Dt3eJlcGpRWl86u6gkXfvf33troxIeRH/edit?usp=sharing&ouid=101064624262289037948&rtpof=true&sd=true


 

 

 PRENSA Y COMUNICACIONES 

Se elaboró un boletín digital ‘Vos Universitario’ promocionando el evento entre sus 

públicos de interés, donde se resalta la fecha a realizarse, el cumplimiento legal, los ejes 

temáticos a desarrollar, entre otros. 

 

 
 

Enlace video YouTube: https://www.youtube.com/watch?v=lMtmp09YMpI&list=PLs3d- 

DOCtglaSDC9QFT42s5A7I2iEimhk&index=40 

https://www.youtube.com/watch?v=lMtmp09YMpI&list=PLs3d-DOCtglaSDC9QFT42s5A7I2iEimhk&index=40
https://www.youtube.com/watch?v=lMtmp09YMpI&list=PLs3d-DOCtglaSDC9QFT42s5A7I2iEimhk&index=40


 

 

Así mismo, se publicó una noticia en la página web, dando a conocer el balance de la 

Audiencia Pública de Rendición. La cual se desarrolló en el auditorio Fabio Amaya el día 

14 de diciembre del año 2022, el cual se puede evidenciar a través del siguiente link: 

https://ufpso.edu.co/new/UFPS-Seccional-Ocana-rindio-Cuentas-a-la-ciudadania-y- 

entes-de-control_4711  
 

 

 
Para dicho evento se realizó la convocatoria a los medios de comunicaciones locales e 

institucionales para realizar una rueda de prensa sobre la Audiencia Pública de Rendición 

de Cuentas vigencia 2021, con el objetivo de dar a conocer a la comunidad en general la 

importancia y el balance de la misma. A continuación, se evidencia la tarjeta de 

invitación: 
 

https://ufpso.edu.co/new/UFPS-Seccional-Ocana-rindio-Cuentas-a-la-ciudadania-y-%20entes-de-control_4711
https://ufpso.edu.co/new/UFPS-Seccional-Ocana-rindio-Cuentas-a-la-ciudadania-y-%20entes-de-control_4711


 

 

 PRODUCCIÓN AUDIOVISUAL 

En este espacio se desarrollaron actividades de producción audiovisual de promos, 

videos, animaciones y cortinillas de la imagen oficial, así como transmisiones en vivo 

de diálogos, transmisión de la audiencia pública, cabezote, entre otras piezas que 

contribuyeron en la divulgación de dicho evento a través de las redes sociales y canal 

de YouTube de la Institución. Lo cual se puede evidenciar a través de las siguientes 

imágenes y links: 

https://www.facebook.com/watch/?v=1623031808151869 

https://www.facebook.com/watch/?v=618455026699059 

 
 

 

https://www.facebook.com/watch/?v=1623031808151869
https://www.facebook.com/watch/?v=618455026699059


 

 

 

 
 



 

 

 CREACIÓN DE ESPACIOS VIRTUALES 

Se actualizó y rediseñó el sitio web donde año tras año es alojada la información 

perteneciente a la vigencia de la estrategia de Rendición de Cuentas, con sus respectivos 

informes, normatividad, noticias y diálogos, entre otros. En esta oportunidad se creó una 

ventana con un diseño más dinámico, colorido, la cual mejoró la presentación de la 

información y se amplió el histórico. Lo anterior se puede evidenciar a través del siguiente 

link: https://ufpso.edu.co/Rendicion_de_cuentas_ufpso 

https://ufpso.edu.co/Rendicion_de_cuentas_ufpso


 

PROTOCOLO CEREMONIA 
AUDIENCIA PÚBLICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS UFPS SECCIONAL OCAÑA, 

VIGENCIA 2021 
 
Ocaña, miércoles 14 de diciembre de 2022. 
 
Muy buenos días para todos, reciban de parte de los estamentos universitarios 
administrativo, docentes y estudiantes, la más cordial bienvenida a la Rendición de 
Cuentas vigencia 2021 de la Universidad Francisco de Paula Santander Seccional 
Ocaña, espacio de participación ciudadana donde la comunidad tiene la oportunidad de 
conocer el cumplimiento de las metas trazadas por nuestra Alma Máter y la gestión 
desarrollada en la vigencia anterior. 
 
En nombre del Magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz, Director de la Institución, les 
agradecemos su participación en este evento que busca dar cumplimiento a la 
normatividad vigente y poner en conocimiento de toda la comunidad, la gestión 
adelantada en materia académica, administrativa, financiera, tecnológica y física. 
 
La Ley 1474 de 2011 por la cual se toman MEDIDAS ADMINISTRATIVAS PARA LA 
LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN; establece un Plan Anticorrupción y de atención al 
ciudadano, indicando que: 
 
 “Cada entidad del orden nacional, departamental y municipal deberá elaborar 
anualmente una estrategia de lucha contra la corrupción y de atención al ciudadano. 
Dicha estrategia contemplará, entre otras cosas, el mapa de riesgos de corrupción en la 
respectiva entidad, las medidas concretas para mitigar esos riesgos, las estrategias 
antitrámites y los mecanismos para mejorar la atención al ciudadano”. 
 
En su ARTÍCULO 78 establece que:  
 
“Todas las entidades y organismos de la Administración Pública tienen la obligación de 
desarrollar su gestión acorde con los principios de democracia participativa y 
democratización de la gestión pública. Para ello podrán realizar todas las acciones 
necesarias con el objeto de involucrar a los ciudadanos y organizaciones de la sociedad 
civil en la formulación, ejecución, control y evaluación de la gestión pública.  
Entre otras podrán realizar las siguientes acciones: 
a) Convocar a audiencias públicas. 
b) Aplicar mecanismos que brinden transparencia al ejercicio de la función 
administrativa.” 
 
En todo caso, las entidades señaladas en este artículo tendrán que rendir cuentas de 
manera permanente a la ciudadanía, bajo los lineamientos de metodología y contenidos 
mínimos establecidos por el Gobierno Nacional, que serán formulados por la Comisión 
Interinstitucional para la Implementación de la Política de Rendición de Cuentas creada 
por el CONPES 3654 de 2010. 
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La Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña, mediante Acto 
Administrativo emitido por la Dirección No. 1140, 11 de noviembre de 2022, por la cual 
se implementa la Estrategia de Rendición de Cuentas 2022 de nuestra Alma Máter y a 
través de la Resolución No. 1267, 28 de noviembre de 2022 por la cual se convoca a 
la ciudadanía en general para la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas vigencia 
2021 de la Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña. 
 
Antes de dar inicio a la programación quiero solicitarles a los presentes el favor de 
apagar o colocar en vibrador sus teléfonos celulares. Muchas gracias.  
PROGRAMACIÓN 
1. Entonación de Himnos: 
 
Himno de la República de Colombia 
 
Himno del Municipio de Ocaña 
 
Himno de la Universidad Francisco de Paula Santander. 
 
2. ACTA DE APERTURA. Invito a la coordinadora de la Oficina de Control Interno, 
la magíster Claudia del Pilar Quintero Prado, para que realice la apertura del evento.  
 
3. Presentación de participantes: Un saludo muy especial para las autoridades 
académicas y los líderes de proceso que nos acompañan (MENCIONAR CADA UNO): 

 

 Magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz, Director UFPS Seccional Ocaña.   

 PhD. Nancy Rodríguez Colorado, Directora de Investigación y Extensión - DIE 

 Magíster José Julián Cadena Morales, Subdirector Académico 

 Especialista José Gabriel Arrieta Bayona, Subdirector Administrativo y Financiero 

 Magíster Antón García Barreto, Jefe de la División de Sistemas 

 Magíster Carlos Mauricio Navarro Bacca, Jefe de Bienestar Universitario 

 Especialista Norleiby Tatiana García Ballesteros, Coordinadora del Proceso 
Gestión de Comunicaciones 

 Magíster Claudia del Pilar Quintero Prado, Jefe de Control Interno 
 

De igual manera, saludo al equipo de apoyo, líderes, directores de programas 
académicos y coordinadores que se encuentran presentes. Presentación de profesional 
en lenguaje de señas, Jonathan Cárdenas. Saludamos muy especialmente a los 
seguidores que nos acompañan a esta hora de manera online. Los presentes pueden 
participar de manera activa en este evento de rendición de cuentas, mediante el 
formulario impreso, que dentro de breves instantes el personal de logística hará llegar 
hasta sus lugares a quien desee plasmar sus inquietudes. Quien desee hacerlo de 
manera online y quienes nos miran desde las redes sociales de nuestra institución lo 
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pueden realizar mediante el formulario en tiempo real. En todo caso, las preguntas e 
inquietudes deben estar relacionadas con la información contenida en el informe de 
gestión de la vigencia 2021, que se encuentra publicado en la página de nuestra 
Institución. 
 
4. Metodología del evento: Ahora procedo a explicar la metodología del evento: 

A través de una presentación, denominada: “Resultados 2021”, el Director de nuestra 
Alma Máter dará a conocer la Gestión Institucional de la UFPS Seccional Ocaña. 
Seguidamente, para quienes deseen enviar sus preguntas, es importante aclarar que 
por tiempo se escogerán 3 de ellas para dar respuesta en vivo y las demás serán 
enviadas en los próximos días al correo electrónico que diligencien en los formularios 
establecidos; además, que podrán ser visibles en el documento que será subido a la 
página una vez se califique la rendición de cuentas.  El personal de logística y 
comunicaciones se mantendrá pendiente para unificarlas, registrarlas y para luego ser 
leídas por el moderador y respondidas por el Director. 
Video Introductorio: Después de esta explicación del desarrollo del evento, 
continuamos con la Audiencia Pública de Rendición de cuentas vigencia 2021, de la 
Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña, por eso los invito a ver el 
siguiente video para que ustedes conozcan un poco más de nuestra institución. Los 
invito a ver el video institucional.  
 
 
5. Presentación Resultados 2021: 

 

5.1  Iniciamos este ejercicio de Rendición de Cuentas vigencia 2021 con la 
exposición de los resultados del año inmediatamente anterior, con el eje Número 1 
correspondiente a Fortalecimiento de la cultura de la autoevaluación y 
aseguramiento de la calidad académica.  
Invito al Magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz, director de la UFPS Seccional 
Ocaña, quien nos socializará los resultados obtenidos en el año 2021, producto de 
la gestión institucional. 
 
5.2 (CORTINILLA). Fueron valiosos los esfuerzos de la comunidad 
universitaria para dar cumplimiento a los objetivos trazados, dando cumplimiento 
al eje 2 del Plan de Desarrollo Institucional 2020-2030. Nuevamente invito al 
Magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz, director de la UFPS Seccional Ocaña, para 
que amplíe la información del eje 2 Gestión Estudiantil pertinente y con 
calidad.  
 
5.3  (CORTINILLA). Contar con una infraestructura física, tecnológica, 

administrativa y financiera durante el año 2021, favoreció la realización de todas 
las actividades de la Institución; garantizando el buen desarrollo de las mismas, 
brindando las herramientas necesarias para toda la comunidad, dando 
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cumplimiento al eje 3 del Plan de Desarrollo Institucional 2020-2030 Desarrollo 
Sostenible Institucional.  

Magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz, lo invito para que se dirija nuevamente al 
auditorio y a las personas que siguen la transmisión. 

5.4  (CORTINILLA). Ahí teníamos la gestión desarrollada en el eje 3, veamos ahora 
el trabajo realizado en la consecución del eje 4: Investigación y extensión con 
proyección glocal.  

Invito al Director de la Universidad para que nos presente las cifras y actividades 
enmarcadas en el eje 4. 

5.5  (CORTINILLA). Avanzamos en la audiencia pública de Rendición de Cuentas y 
llegamos al eje 5: Bienestar universitario y responsabilidad social, 
caracterizado principalmente por la implementación de la Estrategia Conectados 
con Bienestar, para el beneficio de la comunidad universitaria. Una vez más, invito 
al magíster Édgar Antonio Sánchez Ortiz para que realice su presentación. 
 

 
6. Respuestas: Es momento de dar respuesta a preguntas enviadas vía Formulario 
Electrónico y en la caja de chat de nuestras redes sociales.  
 
7. A continuación, Sras. y Sres. presentes y quienes nos ven mediante las redes 
sociales de nuestra institución, verán ustedes un video que recoge los logros más 
sobresalientes en la ejecución del PDI en la vigencia 2021. 
 
8. Despedida. Gracias por acompañarnos en éste importante espacio donde se 
visibilizó la gestión institucional desarrollada en el 2021, evidenciando el trabajo 
desarrollado durante el año anterior, con transparencia, eficacia y efectividad, en pro del 
crecimiento institucional. 

 
9. Acta de Cierre: Invito a la magíster Claudia del Pilar Quintero Prado, Jefe de 
Control Interno, para que realice el cierre de la Audiencia Pública de Rendición de 
Cuentas, vigencia 2021. 
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10.  A continuación, se relacionan las inquietudes radicadas con sus respectivas 

respuestas, de las cuales, tres (3) fueron respondidas en la Audiencia Pública de 

Rendición de Cuentas, sin embargo, se les da respuesta en el presente informe: 

 
 

1. María Fernanda Montes Balceiro 
 

¿Cómo enfrentó la Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña el problema de la 
Pandemia en el año 2021, desde el punto de vista de su desarrollo académico, 
administrativo y financiero? 
 
Respuesta: El año 2021 parte la historia de los 48 años de la Universidad, es decir, lo 
que hemos venido desarrollando del año 200 hacia acá que era fundamentar el 
desarrollo de la universidad, dándole un carácter importante primero a la valoración del 
recurso humano, en segundo lugar, a que todos los procesos, todo el capital humano se 
sintiera justamente respaldado por una institución a la que debería respaldar. Como en 
un momento de crisis como el 2021 todas nuestras fuerzas salieron a disposición y 
pudimos transformar como ya se ha dicho, nuestra universidad académicos- 
administrativamente en un mes, y todos los sistemas, de manera articulada y de 
manera única cada uno de ellos generó una estrategia que luego nos reunimos y nos 
pusimos a prueba, entonces la división de sistemas vio que era necesidad desarrollar 
28 nuevas aplicaciones, ampliar el canal porque las demandas iban a ser muchas, la 
subdirección académica dijo tenemos 15% de nuestros cursos apoyados en la 
virtualidad, eso no es suficiente, no queremos que ninguno de nuestros estudiantes se 
nos vaya, podemos avanzar en la virtualidad y para eso nos fuimos a la unidad virtual 
que ya teníamos y que teníamos la experiencia de programas desarrollados 
virtualmente, entonces se instó el grupo de subdirección académica con decanos que 
organizaron cómo debería ser la actividad. Nos fuimos a bienestar universitario, era 
importante darle tranquilidad a los estamentos y la comunidad nuestra al usuario, 
entonces se apoyó en el desarrollo tecnológico y todos los profesionales que teníamos 
para generar un clima nuevo de trabajo, pero en el que todos se viesen representados. 
Se visitaron muchos de los funcionarios, fuimos a los diferentes municipios, visitamos a 
las familias en los diferentes municipios, generamos programas de integración conjunta, 
nos encontrábamos a través de la virtualidad, multimedios entró con su parte, tenían 
que masificar lo que estábamos haciendo, subdirección administrativa empezó a mirar 
que procesos podían desarrollarse e hicimos convenios con entidades bancarias, lo 
único que debía pagarse era la nómina desde la universidad por seguridad, igualmente 
todos los procesos que tenían que ver con movilidad, se siguieron desarrollando e 
invitamos a nuevos escenarios de compartir nuevas experiencias académicas, 
multiplicamos esos escenarios de participación en 700-800 personas a 3000 o 4000 
personas, entonces veíamos que lo que habíamos invertido en el capital humano, que 
lo que estábamos justamente aportándole con un desarrollo tecnológico, nos permitiera 
vivir en una nueva experiencia académica todos. Nosotros apoyamos a nuestros 
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estudiantes de manera de acompañamiento virtual, de manera académica, los 
estudiantes que no tenían conectividad trabajamos con ellos con línea apagada, que fue 
lo que se vio siempre, el deseo de servir y de darle la mano al que estaba en peores 
condiciones. Es decir, la solidaridad también fue un elemento vital que permitió a la 
universidad enfrentar la crisis, de ello sacamos todas estas experiencias que 
posteriormente empezamos a canalizar y empezamos a hacer transversalidad en todos 
los procesos de allí en adelante. Es para la universidad, por eso de esta forma de 
enfrentar estas dificultades un momento de aprendizaje que lo hemos dejado 
documentado ¿para qué?, si llega a ocurrir una situación como estas, quienes estén al 
frente de la institución tengan históricamente y vean cómo fue que nosotros actuamos 
de pronto no alcanzamos a abarcar todo, pero eso servirá también para que quienes 
vengan también puedan acotar esas cosas, siempre con la convicción que podíamos 
salir adelante, que podíamos preservar la vida, que podíamos resguardar a cada uno de 
nuestros estudiantes, profesores, trabajadores y usuarios en un buen recaudo, 
entonces fueron muchas las enseñanza realmente que la universidad además de 
ponerse a prueba en su momento, de poder generar tranquilidad, de poder generar un 
desarrollo sostenible, por eso es la importancia de este año en el contexto de lo que ha 
sido el devenir institucional. 
 

2. Karol Pacheco 
 
¿Qué enseñanzas quedaron de las estrategias de transformación que la 
universidad implementó a raíz de la pandemia para un futuro desarrollo de la 
misma? 
 
Respuesta: El año 2021 parte la historia de los 48 años de la Universidad, es decir, lo 
que hemos venido desarrollando del año 200 hacia acá que era fundamentar el 
desarrollo de la universidad, dándole un carácter importante primero a la valoración del 
recurso humano, en segundo lugar, a que todos los procesos, todo el capital humano se 
sintiera justamente respaldado por una institución a la que debería respaldar. Como en 
un momento de crisis como el 2021 todas nuestras fuerzas salieron a disposición y 
pudimos transformar como ya se ha dicho, nuestra universidad académicos- 
administrativamente en un mes, y todos los sistemas, de manera articulada y de 
manera única cada uno de ellos generó una estrategia que luego nos reunimos y nos 
pusimos a prueba, entonces la división de sistemas vio que era necesidad desarrollar 
28 nuevas aplicaciones, ampliar el canal porque las demandas iban a ser muchas, la 
subdirección académica dijo tenemos 15% de nuestros cursos apoyados en la 
virtualidad, eso no es suficiente, no queremos que ninguno de nuestros estudiantes se 
nos vaya, podemos avanzar en la virtualidad y para eso nos fuimos a la unidad virtual 
que ya teníamos y que teníamos la experiencia de programas desarrollados 
virtualmente, entonces se instó el grupo de subdirección académica con decanos que 
organizaron cómo debería ser la actividad. Nos fuimos a bienestar universitario, era 
importante darle tranquilidad a los estamentos y la comunidad nuestra al usuario, 
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entonces se apoyó en el desarrollo tecnológico y todos los profesionales que teníamos 
para generar un clima nuevo de trabajo, pero en el que todos se viesen representados. 
Se visitaron muchos de los funcionarios, fuimos a los diferentes municipios, visitamos a 
las familias en los diferentes municipios, generamos programas de integración conjunta, 
nos encontrábamos a través de la virtualidad, multimedios entró con su parte, tenían 
que masificar lo que estábamos haciendo, subdirección administrativa empezó a mirar 
que procesos podían desarrollarse e hicimos convenios con entidades bancarias, lo 
único que debía pagarse era la nómina desde la universidad por seguridad, igualmente 
todos los procesos que tenían que ver con movilidad, se siguieron desarrollando e 
invitamos a nuevos escenarios de compartir nuevas experiencias académicas, 
multiplicamos esos escenarios de participación en 700-800 personas a 3000 o 4000 
personas, entonces veíamos que lo que habíamos invertido en el capital humano, que 
lo que estábamos justamente aportándole con un desarrollo tecnológico, nos permitiera 
vivir en una nueva experiencia académica todos. Nosotros apoyamos a nuestros 
estudiantes de manera de acompañamiento virtual, de manera académica, los 
estudiantes que no tenían conectividad trabajamos con ellos con línea apagada, que fue 
lo que se vio siempre, el deseo de servir y de darle la mano al que estaba en peores 
condiciones. Es decir, la solidaridad también fue un elemento vital que permitió a la 
universidad enfrentar la crisis, de ello sacamos todas estas experiencias que 
posteriormente empezamos a canalizar y empezamos a hacer transversalidad en todos 
los procesos de allí en adelante. Es para la universidad, por eso de esta forma de 
enfrentar estas dificultades un momento de aprendizaje que lo hemos dejado 
documentado ¿para qué?, si llega a ocurrir una situación como estas, quienes estén al 
frente de la institución tengan históricamente y vean cómo fue que nosotros actuamos 
de pronto no alcanzamos a abarcar todo, pero eso servirá también para que quienes 
vengan también puedan acotar esas cosas, siempre con la convicción que podíamos 
salir adelante, que podíamos preservar la vida, que podíamos resguardar a cada uno de 
nuestros estudiantes, profesores, trabajadores y usuarios en un buen recaudo, 
entonces fueron muchas las enseñanza realmente que la universidad además de 
ponerse a prueba en su momento, de poder generar tranquilidad, de poder generar un 
desarrollo sostenible, por eso es la importancia de este año en el contexto de lo que ha 
sido el devenir institucional. 
 

3. Alino Eduardo Gómez Lozano 
 
¿Cómo ha afectado la gratuidad de la matrícula los ingresos de la universidad 
sobretodo en esa vigencia 2021? 

 
Respuesta: Hay que reconocer el esfuerzo del Ministerio de Educación Nacional, 
reconocer el esfuerzo del gobierno nacional, esto ha sido una política que ha permitido 
que nuestros estudiantes permanezcan, en un 91% nuestros estudiantes son de los 
estratos 1 y 2. Iniciamos con nuestros propios recursos después vino la política de 
gratuidad y lo único es que como debe ser proceso de auditoría de lo que nosotros 
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enviamos tienen que revisarlo para poder girar los recursos. Que ha pasado en las 
universidades públicas de todo el país, es que por esa dinámica que se hace como 
debe ser, los recursos que antes se recogían empezando el semestre nos permitía 
tener un panorama de contratación están llegando finalizando el semestre, eso se les 
ha hecho saber al viceministerio, y por ejemplo nos llegan los recursos del segundo 
semestre de 2021 nos llega finalizando octubre pero se ha tenido que contratar 
personas y todas estas políticas se dan en un concepto de auto sostenibilidad 
financiera, no podemos gastar más a allá de lo que tenemos y eso generó una incerteza 
así como también nos generó una incerteza la liquidación de este año del presupuesto 
con un 3%, que eso en recursos significa algo como: una diferencia de 800 millones de 
pesos, en el momento en que el incremento, nos dice el ministerio, hagan el 
presupuesto con este incremento; pero los salarios suben por encima del IPC se genera 
un desbalance. Que si no es cubierto tienen que asumirse con los recursos propios de 
la universidad, Así la universidad los ha asumido, pero ha tenido que disminuir la 
inversión. Entonces le estamos diciendo al ministerio justamente eso, hay una carta 
firmada por los 33 rectores de las universidades que ponen de presente esto y 
justamente el Sr. Presidente que tiene una visión amplia de la necesidad buscando 
alternativas y conciliando para que este proceso siga siendo sostenible. Hay que ver 
que, de nuestros estudiantes la matricula que recibidos por cada uno de ellos es 
correspondiente a medio salario mínimo de la política de gratuidad por parte del 
gobierno nacional. Que son recursos que son un poco menguado que, pues hacemos 
todo y buscamos nuestros recursos a través de proyecto y servicios para poder 
completar, pero la dificultad se genera en el flujo de caja. 

 
4.  Juan David Castro 
 

¿Qué estrategias se tiene para la inclusión de estudiantes procedentes de la zona 
del Catatumbo? 

 
Respuesta: Estos fue lo que justamente una decisión que tomo el comité de apoyo 
académico a petición del profesor José Manuel Alba que ha sido la persona que lidera 
el proceso de extensión de la universidad en el Catatumbo, Nosotros en una conciencia 
clara es que nuestros estudiantes provenientes de la región del Catatumbo que hayan 
terminado sus estudios allí vienen con unos promedios de pruebas saber muy bajas, en 
este momento hicimos también de manos de Jelsy Jácome con el ministerio de 
educación nacional un acompañamiento a estudiantes del Catatumbo para mejorar las 
pruebas saber 11, para mejorar capacitar los docentes y el compromiso que tiene este 
momento la subdirección académica y la facultad de educación es generar una 
articulación del Proyecto educativo institucional de la universidad con el proyecto 
educativo de la región porque si no, el sistema primario, secundario se genera un 
abismo para llegar al terciario, ¿por qué razón? Por ejemplo, nuestros programas de 
ingeniería son acreditados de alta calidad a nivel nacional a nivel internacional y con el 
costo de nuestras matrículas vienen estudiantes de todo el país. Entonces un 
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estudiante que procede de la región del Catatumbo llega con unas pruebas saber 11 
con un promedio de 280 si le va bien, 290, pero para entrar a esos programas están 
entrando con más de 440 puntos. De esa manera nunca entraría, pero la esencia real 
nuestra está en nuestra región, no nos podemos desvincular de la región si no pues es 
preferible estar en otra región del país, la real razón es estar aquí y asumir el reto que la 
región nos da. Entonces qué hicimos ante esa situación, por cada programa, escúchese 
bien, por cada programa se establecieron seis cupos de las personas que se inscriben 
en cada carrera después que se pasa la línea, se miran seis estudiantes que hayan 
terminado en los colegios de la región del Catatumbo y de manera automática el 
sistema los ingrese y adicionalmente este año consideramos que además de esos seis 
estudiantes, debe entrar un estudiante de la comunidad indígena Barí y además por 
Consejo superior integramos un cupo por afrodescendientes pero no opera en esta 
región pero sí ingresa por desplazados. Entonces nosotros de esa manera estamos 
llegando con 10 programas de pregrado, dos con nocturno, es decir son doce por siete 
estaríamos hablando de 84 estudiantes en cada semestre que son un número 
representativo y si ustedes ven hace diez aquí contábamos con la mano los estudiantes 
de cualquier municipio nuestro, hoy en día ve usted y para satisfacción nuestra a 150 
estudiantes de Convención, 180 estudiantes de Rio de Oro, 204 estudiantes de Ábrego, 
90 estudiantes de San Calixto, 60 estudiantes de Hacarí y esos nuevos estudiantes 
están generando un nuevo compromiso social y político; pero si nosotros no tomamos 
esa decisión nuestros estudiantes del Catatumbo no llegan a la universidad y hoy en día 
de esa forma, que hayan nacido allá, porque es que hay algunos que tienen cédula y no 
son de allá pero al final tenemos como 800 estudiantes. De esa manera, la universidad 
con una política de inclusión, que ha logrado aumentar. Hoy día tenemos personeros, 
no solamente en el Catatumbo, sino en el sur de Bolívar, aspirantes a las Alcaldías, 
tenemos concejales activos, que son estudiantes de nuestra academia transformando la 
región como una inversión social de toda la comunidad en la mejoría de todos, 
consideramos y así lo hemos visto en el comité que aun cuando reducimos la entrada 
de otras regiones del país, estamos dando el apoyo a los nuestros y eso para nosotros 
además de la entrada no es fácil, porque esos estudiantes al venir con esa condición de 
mejoramiento de más necesidad empiezan a arrastrar en un lastre que hay que irlos 
mejorando de tal manera que en su rendimiento como tal los programas académicos de 
acreditados en alta calidad, no bajen en pruebas Saber Pro, no bajen en todo lo que 
tiene que ver con la participación nacional e internacional pero también es una 
oportunidad de romper el paradigma de la localidad y que hay otros escenarios en que 
los estudiantes pueden estar. Es un compromiso satisfactorio y ahora que viene la 
Universidad del Catatumbo, que podamos establecer en El Tarra, ya que se vienen 
desarrollando programas para allá, estamos desarrollando programas con una visión 
internacional porque tampoco es producir es sacar egresados desempleados sin ningún 
contexto o personas que realmente vayan a generar proyectos de vida sin salir de la 
región, por eso hablamos de una presencialidad de vieres y sábado, o viernes sábado y 
parte del domingo para que no abandonen actividad laboral, porque así de esa manera 
todos los estudiantes no tienen la manutención, ya que el problema no es hoy día la 
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matricula, si están en casa es mucho más fácil, con la misma calidad que si estuviesen 
acá, estableciendo estrategias para que vengan a Ocaña, buscamos laboratorios, 
buscarle a esto las mejores condiciones para todos, en esa medida la Universidad viene 
asumiendo ese reto que no es fácil, pero si convencidos de que estamos apostándole a 
una necesidad que hay que solucionar. 



 

 

 
 

 

                            23 

 

 

RESULTADO DE LA ENCUESTA PARA LA EVALUACIÓN DE LA AUDIENCIA 
PÚBLICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS A LA CIUDADANÍA REALIZADA EL DÍA 

14 DE DICIEMBRE DE 2022 

 

La transmisión del evento de la Audiencia Pública   de Rendición de Cuentas vigencia 
2021 de la Universidad Francisco de Paula Santander Seccional Ocaña, fue realizada 
presencialmente en las instalaciones de la Universidad y transmitida vía Streaming por 
YouTube Live en la cuenta oficial de la UFPS Ocaña donde se obtuvieron más de 600 
visualizaciones, 54 likes y 15 comentarios positivos referentes a la gestión institucional. 
Sin embargo, se hizo la evaluación de evento mediante una consulta impresa para 
contar las impresiones de los asistentes, sus recomendaciones para el mejoramiento 
del ejercicio en futuras vigencias y en general el diagnóstico evaluativo de la Audiencia 
de Rendición de Cuentas, vigencia 2021.  
 
A. Su rol como asistente/participante en la Audiencia Pública de Rendición de cuentas 
de la UFPSO vigencia 2021, fue: 
 

Participantes Cantidad Porcentaje 

Administrativos 16 39,02% 

Docentes 2 4,88% 

Estudiantes 3 7,32% 

Egresados 0 0% 

Organizaciones/empresas 0 0% 

Otro 20 48,78% 

Total 41 100% 

 
 

 
 
 

1. ¿Cómo se enteró de la realización de la jornada de dialogo? 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 
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Publicación en la web 16 39% 

Invitación directa 24 59% 

Otro medio. ¿Cuál? 1 2% 

Total 41 100% 

 
 

 
 
 
 

2.       La explicación sobre el procedimiento de las intervenciones en la jornada 
de dialogo fue: 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Clara 41 100% 

Confusa 0 0% 

Total 41 100% 
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3. La oportunidad para que los asistentes inscritos opinen durante la jornada de 
dialogo fue: 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Adecuada 41 100% 

Insuficiente 0 0% 

Total 41 100% 

 
 

 
 

4. El tiempo de exposición con el informe de la gestión institucional fue: 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Muy largo 5 12% 

Adecuado 36 88% 

Corto 0 0% 

Total 41 100% 
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5. ¿La información presentada en la jornada de dialogo responde a sus 
intereses? 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Si 41 100% 

No 0 0% 

Total 41 100% 

 
 

 
 
 

6. ¿La jornada de dialogo dio a conocer los resultados de la gestión de la 
entidad? 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Si 41 100% 

No 0 0% 

Total 41 100% 
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7. ¿Consulto información sobre la gestión de la entidad antes de la jornada de 
dialogo? 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Si 18 44% 

No 23 56% 

Total 41 100% 

 

 
 

8. Según su experiencia, primordialmente, la jornada de dialogo permite a 
ciudadanos o usuarios de los servicios de la entidad: 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Evaluar la gestión 6 15% 

Informarse de la gestión anual 34 83% 

Proponer mejoras a los servicios 1 2% 

Presentar quejas 0 0% 

Total 41 100% 
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9. Volvería a participar en otra jornada de dialogo de esta entidad: 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Si 41 100% 

No 0 0% 

Total 41 100% 

 

 
 

10. ¿Considera necesario que las entidades públicas continúen realizando 
jornadas de dialogo? 

Opciones de respuesta Resultado Porcentaje 

Si 41 100% 

No 0 0% 

Total 41 100% 

 

 
 
El 100% de los encuestados estuvo de acuerdo en continuar con la realización de 
audiencias públicas. 
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11. Por favor proponga un tema de su interés sobre la gestión de esta entidad para 
próximas jornadas de dialogo: 

 
Dentro de esta pregunta se obtuvieron 42 respuestas, las cuales se DESTACAN a 
continuación 27 de ellas: 

 

 Impacto regional 

 Inclusión y bienestar social  

 Apoyo a procesos en zonas vulnerables y formación a madres cabeza de familia 
en educación y oportunidades 

 Desarrollo de espacios físicos para el deporte, la cultura y el desarrollo humano   

 Temas financieros  

 Articulación de la actividad académica con el ámbito nacional e internacional  

 Mejoramiento y avance en las áreas comunes y el intercambio docente-
estudiante que se ha dado  

 Estrategias para que la población estudiantil crezca 

 Concurso docente y regulación del mismo  

 Estrategias para crear alianzas con las alcaldías y gobernaciones de los 
diferentes departamentos de donde provienen los estudiantes 

 Resultados significativos del aporte de la entidad con el desarrollo regional, a 
través de sus docentes, estudiantes y egresados 

 Inclusión estudiantil y la región  

 Programas académicos nuevos 
 
Finalmente, la Oficina de Control Interno elaboró el informe con las conclusiones del 
desarrollo de la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas y sus respectivas 
recomendaciones, el cual fue publicado en la página web institucional. 


